

Taller sobre la revisión voluntaria de la aplicación de los ODS por parte de la UE 22 de noviembre de 2022

I. Introducción y metodología

El Foro sobre Políticas de Desarrollo (PFD), en coordinación con la Dirección General de Asociaciones Internacionales (DG INTPA) de la Comisión Europea, el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) y el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas (ONU), organizó una sesión en línea con organizaciones de la sociedad civil (OSC) y asociaciones de autoridades locales (AAL). Su objetivo era proporcionar a los participantes información sobre el proceso de revisión voluntaria de la UE y su importancia política. Las OCS y las AAL tuvieron la oportunidad de formular preguntas y realizar contribuciones en el debate plenario, en el que el personal de la Comisión facilitó más información y aclaraciones.

Principales puntos de información

II. Discurso inaugural

Marlene Holzner, jefa de la Unidad de Entidades Locales, OSC y Fundaciones de la DG INTPA, dio la bienvenida a los participantes, haciendo hincapié en que los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) y la revisión voluntaria de la UE (RVUE) ocupan un lugar central en el análisis y los debates de las OCS y las AAL con la UE. Explicó el objetivo del taller de satisfacer las necesidades de las OCS y las AAL, reconociendo al mismo tiempo que la Comisión no puede conceder libre acceso al borrador de informe debido a limitaciones de procedimiento.

III. Ejecución de la Agenda 2030 de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible a través de revisiones voluntarias (véanse diapositivas de PowerPoint)

Camilla Brückner, directora de la Oficina de las Naciones Unidas en Bruselas y representante de las Naciones Unidas en la UE, agradece a la Comisión la oportuna consulta con las partes interesadas para preparar la RVUE. La revisión brinda una oportunidad única para situar los ODS en el centro de las prioridades de la UE y de sus políticas en el contexto de las actuales crisis mundiales.

El proceso de revisión voluntaria puede contribuir a la coherencia de las políticas. La UE debería realizar una revisión equilibrada de las tres dimensiones del desarrollo sostenible (social, económica y medioambiental) y reflejar su carácter interconectado. La RVUE también debe indicar dónde existen insuficiencias y falta de progreso. Este proceso puede generar confianza y enviar un mensaje claro a otros países sobre los retos comunes. Las revisiones voluntarias deben centrarse en las personas, tener en cuenta las cuestiones de género, respetar los derechos humanos y centrarse especialmente en las personas con más dificultades. La dimensión exterior de la RVUE también brinda la oportunidad de mostrar cómo contribuye la estrategia Global Gateway a los ODS.

En julio y septiembre de 2023 se celebrará un Foro Político de Alto Nivel de las Naciones Unidas (como Cumbre de los ODS bajo los auspicios de la Asamblea General). En una reunión especial («Cumbre del



Futuro») que se celebrará en septiembre de 2024 se examinará la manera en que la comunidad mundial puede acelerar y ampliar la consecución de los ODS.

IV. La importancia política de la RVUE en el contexto mundial/multilateral

Daniel McCormack, responsable de políticas del SEAE, hizo hincapié en la importancia de un enfoque integrador para la RVUE que hará balance de los progresos realizados hasta la fecha y proyectará hacia 2030. La RVUE es políticamente importante, habida cuenta de los retrocesos en el progreso de los ODS en un contexto mundial de crisis alimentaria, energética y financiera exacerbadas por la pandemia de COVID-19 y la guerra de Rusia contra Ucrania, así como de un entorno mundial cada vez más competitivo.

En este contexto, es importante mantener el compromiso y la comunicación de la UE sobre la Agenda 2030. Los preparativos para las cumbres de los ODS de las Naciones Unidas son oportunidades para reforzar el sistema multilateral, y la UE apoya las recomendaciones del secretario general de las Naciones Unidas en el informe «Nuestra Agenda Común».

V. Aplicación de los ODS y preparación de la revisión voluntaria de la UE (véanse diapositivas de PowerPoint)

Carlos Berrozpe García, experto principal, jefe del Sector sobre Aplicación de los ODS, DG INTPA, explicó que esta primer RVUE está coordinada por el secretario general y bajo la autoridad directa de la presidenta de la Comisión, Von der Leyen. Un aspecto positivo de la RVUE es aumentar la visibilidad de los ODS a escala mundial y dentro de la UE (el programa de trabajo de la Comisión para 2023 reafirma el papel central de los ODS).

La participación de los actores interesados es parte integrante de este complejo, pero importante ejercicio. La Comisión está examinando las buenas prácticas de otros países que han llevado a cabo revisiones voluntarias nacionales (RVN). Los principales canales de consulta van más allá de los procedimientos institucionales habituales para este tipo de documento de la Comisión. Consisten en aportaciones escritas a través de la plataforma «Díganos lo que piensa»¹ y en un proceso de consulta dirigido por el Comité Económico y Social Europeo (CESE) para recabar los puntos de vista colectivos de las partes interesadas. Se animó a las OSC y a las AAL a dar a conocer estos canales de consulta a través de sus redes. También se están celebrando debates sectoriales. El PFD es un espacio para debatir la RVUE con las partes interesadas que participan en la asociación internacional, y el informe de esta reunión complementará los principales canales de contribución.

"La forma es funcional" en la RVUE. Esto significa que, habida cuenta de sus objetivos, la revisión debe ser concisa, para que sea leída y comprendida por los ciudadanos y los responsables políticos, por lo que es necesario que sea selectiva. La RVUE pretende ser clara y honesta en lo que respecta a las tendencias y los retos de los ODS. Examinará cada uno de los ODS por separado y pretende mostrar las interrelaciones entre distintos ODS con una metodología innovadora que limita los riesgos de doble

¹ https://ec.europa.eu/info/law/better-regulation/have-your-say/initiatives/13600-Examen-voluntario-de-la-UE-de-la-aplicacion-de-la-Agenda-2030-para-el-Desarrollo-Sostenible es



contabilización. La RVUE es también una oportunidad importante para, por primera vez, ofrecer una visión general de cómo la UE tiene compromisos y metas que contribuyen a los ODS, vinculando sistemáticamente las políticas y las tendencias. Se trata de un resultado claro producto de una amplia consulta con distintas partes interesadas sobre este objetivo. La revisión equilibrará los aspectos internos y externos para mostrar cómo la UE apoya a sus socios, en particular a través de la estrategia Global Gateway. Se pidió a los participantes en la reunión que presentaran ejemplos de buenas prácticas, ya que la RVUE presentará una selección de asociaciones que incluyan a la sociedad civil y a las autoridades locales.

VI. Propuestas y aclaraciones del debate

1. Contenido de la RVUE

Los ejemplos de buenas prácticas son importantes, tanto dentro como fuera de la UE. Se hará hincapié en las asociaciones que no dupliquen las RV nacionales, mientras que la RVUE pretende ser un portal para las RV nacionales y locales.

Interrelaciones y ODS transversales: Algunos participantes preguntaron cómo se integrarían los ODS en cuestiones transversales como el género, los derechos, el clima y el medio ambiente, en particular a través de ejemplos concretos en los que la UE y los Estados miembros están realizando un buen trabajo. Habrá cierta integración en los parámetros del informe: algunos ejemplos estarán vinculados a ODS específicos, pero también habrá ejemplos de interrelaciones. El ODS 16 y la promoción de los derechos humanos, la gobernanza, el Estado de Derecho y la seguridad, incluido el papel de la sociedad civil, serán un aspecto importante de la RV. También lo será el ODS 17 (fortalecer los medios de aplicación e impulsar la Alianza Mundial), incluido el desarrollo de capacidades y el refuerzo de los instrumentos analíticos como parte de las asociaciones de la UE.

Efectos indirectos, compensaciones y retos en el impacto de las políticas: Algunos participantes pidieron que se realice una valoración y un balance honestos en la RVUE, mencionando específicamente la deuda (como porcentaje de los presupuestos nacionales), la inversión extranjera y las subvenciones a los combustibles fósiles. Una vez más, ejemplos concretos pueden transmitir lo que puede hacerse en respuesta a los retos. En cuanto a la deuda, la UE es muy consciente y activa en los foros internacionales para abordar esta cuestión. Un principio central de la estrategia Global Gateway es no colaborar con socios en proyectos que puedan dar lugar a un mayor endeudamiento.

2. Participación de las partes interesadas

Transparencia: Algunos participantes preguntaron sobre la posibilidad de tener acceso a un borradoro volver a reunirse antes de que se publique la RVUE. La Comisión seguirá colaborando con la sociedad civil y las autoridades locales dentro de los límites de los procedimientos institucionales. La Secretaría General de la Comisión determinará el proceso futuro sobre la base de las aportaciones de la consulta. La Comisión también está abierta a reuniones bilaterales con las partes interesadas.

Participación de la SC y redes: Algunos participantes destacaron la necesidad de que los parlamentos y los gobiernos utilicen un lenguaje accesible para todas las personas y que localicen los ODS, y señalaron que la inclusión de la comunidad en la elaboración y aplicación de políticas es crucial. Muchas redes ya están activas en los procesos de los ODS y pueden compartir prácticas eficaces.



En el **Foro Político de Alto Nivel de las Naciones Unidas**, la sociedad civil podrá expresar sus puntos de vista a través del pleno y, en principio, en un acto paralelo de alto nivel, pero no está previsto que copresente oficialmente la RV debido a la complejidad de la representación de la UE.

Participación de las AL: Algunos participantes destacaron la importancia de la cooperación a nivel local y multinivel en la preparación de las RVs; se mencionaron algunos ejemplos de buenas prácticas, incluidos los de otras regiones, como Asia y el Pacífico. La RVUE abordará el enfoque multinivel para la aplicación de los ODS, con ejemplos. El Centro Común de Investigación (CCI) está colaborando con las AL en materia de revisiones locales.

Participación parlamentaria: La Comisión informa regularmente al Parlamento Europeo (PE) sobre la RVUE. El PE publica informes sobre los ODS por iniciativa propia, y los miembros del PE forman parte de la delegación de la UE en el Foro Político de Alto Nivel. El PE debate los ODS a través, por ejemplo, de una Comisión conjunta de Medio Ambiente (ENVI) y Desarrollo (DEVE), pero no como parte de un ciclo sistémico.

Plataforma multilateral (grupo de expertos) sobre los ODS: Actualmente no está previsto restablecer la plataforma, pero las consultas de la RVUE podrían ser un medio para proponerlo, si las partes interesadas así lo desean. El anterior grupo de expertos fue sustituido por la participación de un grupo más amplio de actores en diversos formatos.

3. Relación con otros procesos de la UE

Marco financiero plurianual (MFP): Algunos participantes preguntaron cómo se incorporará la RVUE a la revisión intermedia prevista del MFP. La RVUE examinará varios instrumentos financieros de la UE, cada uno de los cuales debe explicar anualmente cómo apoyan los ODS.

Coherencia de políticas en favor del desarrollo (CPD): La RVUE incorporará el informe anual sobre la coherencia de políticas en favor del desarrollo. El éxito del proceso de la RVUE afectará a las decisiones sobre el futuro de los informes sobre la CPD; todavía no es posible decir si seguirá siendo en forma de informes independientes.

Las delegaciones de la UE aportan contribuciones a la RVUE, incluidos capítulos sobre cuestiones horizontales, a través del trabajo cotidiano con el SEAE y las DG competentes, y de informes periódicos estructurados.